

Olivier Mitta de Bodo

La société québécoise en paraboles



Avant-propos

Des genres littéraires, des figures de pensée et des figures de style sont utilisés, d'une part, pour rendre compte ou/et dénoncer les réalités sociales et sociétales, et d'autre part, pour éduquer, informer et sensibiliser les hommes et les femmes d'une société donnée.

J'ai choisi la parabole pour présenter, parler, évoquer et m'intéresser aux aspects politiques, économiques, sociaux, culturels et écologiques de la société québécoise.

Les paraboles qui sont des courts récits s'appuient sur les exigences, les défis et les enjeux de notre espace et de notre temps, notamment le nouvel ordre mondial, la mondialisation et la globalisation, l'économie du savoir et le développement durable qui exercent des influences sur le Québec. Ces paraboles ont une triple mission :

– Ces paraboles permettent de percevoir, de comprendre et de discerner les principes, les règles, les valeurs et les normes qui gouvernent ou qui devraient gouverner la société québécoise afin

d'assurer sa prospérité et son rayonnement multidimensionnels et durables.

– Ces paraboles sont destinées à exposer les forces, les faiblesses, les perspectives et les menaces de la société québécoise. Elles permettent d'interpeller et d'encourager les différents acteurs, les différentes catégories sociales et socioprofessionnelles, natifs ou minorités visibles de la société québécoise.

– Ces paraboles permettent d'interpeller et d'encourager les différents acteurs, les différentes catégories sociales et socioprofessionnelles, natifs ou minorités visibles de la société québécoise.

Introduction

Chaque société repose sur un ensemble de principes, de règles, de normes et de valeurs qui règlementent et régissent son mode d'organisation et de fonctionnement.

Nous ne sommes pas sans ignorer que le Québec est une société libre, démocratique, pluraliste et basée sur la primauté du droit. Les pouvoirs politiques et religieux au Québec sont séparés. Les femmes et les hommes ont les mêmes droits, l'exercice des droits et des libertés de la personne doit se faire dans le respect de ceux d'autrui et du bien être général. En plus, le Québec est régi par la langue française qui fait du français la langue officielle du Québec.

Les principes, les règles, les normes et les valeurs qui sont les fondements de la société québécoise gouvernent, d'une part, la vie, les activités et les actions de ses institutions, de ses ministères, de ses organismes, et d'autre part, de ses différentes catégories sociales et catégories socioprofessionnelles dans l'espace et dans le temps.

Les principes, les règles, les normes et les valeurs de la société québécoise ont pour rôle de favoriser et

de faciliter le civisme social et sociétal, la citoyenneté sociale et sociétale, l'humanisme social et sociétal, l'intégration sociale et sociétale, la cohésion sociale et sociétale.

Les principes, les règles, les normes et les valeurs de la société québécoise sont destinés à promouvoir et à assurer, d'un côté, le développement équitable et durable, et de l'autre, le développement social et sociétal de la société québécoise.

Cet essai s'appuiera sur les paraboles pour évoquer les réalités sociales et sociétales et les perspectives sociales et sociétales de la société québécoise.

Cet essai abordera les chapitres suivants :

- Les paraboles de l'immigration et des communautés culturelles.
- Les paraboles du développement humaniste et social.
- Les paraboles de la laïcité sociale et durable.
- Les paraboles des innovations sociales et sociétales.

Chapitre I

Les paraboles de l'immigration et des communautés culturelles

Nous présenterons dans ce chapitre les différentes paraboles susceptibles de concerner l'immigration et les communautés culturelles au Québec.

1. La parabole du semeur de l'intégration sociale et durable

Le Ministère en charge de l'immigration d'un pays avait élaboré et mis en place un cadre, des mécanismes, des programmes et des moyens financiers pour favoriser l'intégration linguistique, sociale et économique des immigrants et soutenir leur pleine participation à la société.

Les différents programmes et moyens financiers furent mis à la disposition d'un premier groupe de différentes catégories d'immigrants. Ce premier groupe était composé de personnes qui faisaient preuve d'une hypocrisie morbide et d'un opportunisme malsain. Tout ce qui intéressait ce

premier groupe c'était de s'installer dans ce pays et de bénéficier des offres disponibles.

Les différents programmes et moyens financiers furent mis à la disposition d'un deuxième groupe de différentes catégories d'immigrants. Ce deuxième groupe était composé de personnes qui avaient l'intention de vivre selon leurs valeurs radicales, de parler uniquement leur dialecte et de faire ce qu'elles voulaient en piétinant les différentes lois de ce pays. Ce pays était pour ces personnes une terre d'immigration par défaut.

Les différents programmes et moyens financiers furent mis à la disposition d'un troisième groupe de différentes catégories d'immigrants. Ce troisième groupe était composé de personnes désireuses de vivre en permanence selon les lois et les valeurs en vigueur dans ce pays. Malheureusement, ces personnes furent trompées par d'autres qui n'aimaient pas ce pays et qui étaient prêtes à le détruire par des infractions et des scandales de toutes sortes.

Les différents programmes et moyens financiers furent mis à la disposition d'un quatrième groupe de différentes catégories d'immigrants. Ce quatrième groupe était composé de personnes qui voulaient à travers leur vie, leurs activités et leurs actions participer activement au rayonnement social, économique, culturel et écologique de ce pays.

2. La parabole de l'immigration compétitive et durable

Un pays favorisa et facilita l'immigration des hommes, des femmes et des jeunes de continents, de races, de religions et d'ethnies différents.

La première génération réussit son intégration sociale et professionnelle et entretenait de bonnes relations avec les natifs du pays. Beaucoup d'hommes et de femmes de cette génération se marièrent avec les natifs du pays. Les enfants issus de ces mariages reçurent une bonne éducation et instruction, grandirent en intelligence et en sagesse, et réussirent leur intégration sociale et professionnelle.

Ces enfants devinrent de grands artistes, ingénieurs, enseignants, chercheurs, médecins, managers, avocats, économistes, hommes et femmes politiques, etc. A travers leur vie, leurs activités et leurs actions, ils permirent à ce pays de devenir le champion du monde dans le domaine politique, économique, social, culturel et écologique.

Le métissage débonnaire, encadré et régulé de la population de ce pays eut des résultats extraordinaires et servit de modèle dans le monde entier.

3. La parabole de l'état d'esprit responsable

Jean réussit à quitter son pays pour s'établir et s'installer dans un autre pays. Quelques mois après son arrivée, Jean fit preuve de beaucoup d'intelligence et de sagesse en cherchant les structures et les mécanismes nécessaires mis en place par le Ministère en charge de l'immigration pour favoriser et faciliter l'intégration intégrale et durable de toutes les personnes.

Jean parvint à s'informer, à connaître et à faire sienne les valeurs de son pays d'accueil que sont : la liberté et la démocratie, la séparation des pouvoirs politiques et religieux. C'est une société pluraliste, basée sur la primauté du droit, les femmes et les

hommes ont les mêmes droits, l'exercice des droits et des libertés de la personne se fait dans le respect de ceux d'autrui et du bien être général. En plus, cette société est régie par la langue française qui est la langue officielle. Cette perception et cette compréhension des choses permirent à Jean d'adapter son savoir, son savoir-faire, son faire-savoir, son savoir-échanger et son savoir-être aux réalités, aux valeurs et aux opportunités de son pays d'accueil.

L'intégration sociale de Jean fut extraordinaire car il se sentait à l'aise dans tous les milieux.

L'intégration professionnelle de Jean fut exceptionnelle parce que son employeur et ses collaborateurs étaient contents de travailler avec lui. L'intégration culturelle de Jean fut durable car il s'entendait merveilleusement avec toutes les personnes issues de race, de religion et d'ethnie différentes.

Jean fit preuve d'une intelligence, d'une sagesse, d'une sagacité et d'un opportunisme pour son immigration sociale et durable.

4. La parabole de l'engagement social et sociétal

Célestine était une femme passionnée par les actions de bienfaisance sociale et sociétale. Elle en a fait une vocation immense et un sacerdoce infini. Cinq années après son arrivée dans le pays où elle avait émigré, elle eut une initiative sociale et sociétale honorable. Elle décida de mettre en place une œuvre sociale et sociétale en créant une association pour le développement personnel et professionnel des femmes. Elle s'associa avec d'autres femmes de ce